

ありまして、これよりもおん日本国側として相手方を有利に取扱うことは、條約上認めておるわけであります。こういう意味において幅はござい

○内藤(友)委員 それではわかりました。幅のあるということがわかつたのであります。従つて私が当初お尋ねいたしました、これは平和條約のうちに書くべきものを、こういう形式をとつたのであるという、その根拠がどうあります。そこでこれはきのうもお尋ねにあるかというお尋ねに対して、あなたのお答えは、これはそうでないといふことになつたと私は了承するのであります。そこではきのうもお尋ねいたしたのでありますが、平和條約が締結され、その後にこの補償法案というものができたのでありますから、これは定まつた二つの見解があるのであります。ところがまだ條約はどう一つの方針があるし、また学者の間にあります。これは定まつた二つの見解があるのであります。ところがまだ連合国なるかわかりません。これから連合国なりましたことからいたしますと、どう財産補償法案という法律も、修正にならるか否決になるか、どうなるかわかりません。」こういうときに、今お答えになりましたことからいたしますと、どうしてもこの補償法案というものの審議が、この條約を審議するというそのことによって、制限を受けるということになつて来ると私は思うのであります。そうしますと、法律を審議する子法府が、この條約の審議ということになつて来るといふことであるならば、これでないかと私は思ひます。

その点について政府の見解を、ひとつはつきりとお示しあきたい。申しますのは、これからこの平和條約の條項に従つて、国内のいろいろな権利義務に関する法律が数多く出て来ると思います。そのためごとにこういう問題が起きるのではないかと思いますので、これは一応この際はつきりしておく必要がある。ことに私がお尋ねしたいのは、この平和條約案というものは今度初めてお出しになつたものでありますて、第十一臨時国会のときはこれはお示しにならなかつた。そこで全權を派遣するということを国会は一応定めたのであります。そうしますと、私は政府のこういう問題に対する取扱いについて、まことに欠くるものがあるのじやないかと思うのであります。これは公の話ではございませんけれども、昨日、私の方から全權に出ました苦米地さんに、十五條の末尾にこういうことを書いてあるが、あなたは連合国財産償還法というのを見たことがあるか。見たことはないと言う。これは内輪話で、何も公のことではないのです。であります。そこには問題が出てることだと思うのでありますて、この際この法律を審議する当初におきまして、これからいろいろなこういう問題もあるらうと思うのでありますから、ひとつはつきりと政府の態度を、もし何なら法務省からでもけつこうであります。それはこうなんだという見解を、ひとつ明確にしておいていただきたいというのが、きのう私がお尋ねした心持だったのであります。

お内蔵委員の御質問に對して、林政府
委員の説明を補足いたしまして、私が
ありのままにお答えを申し上げたいと
思います。
ただいま御質問なさいました点は、
前回から引続きまして、要するに内蔵
委員の質問は四点になると思ひます。
第一点は、條約との法律案の一体性
の問題で、はたして一体的のものであ
るか、分離すべきものであるかどうか
ということのようであります。これに
つきましては、私が昨日御説明申し上
げましたように、実質的に申し上げま
して、この連合国財産の補償は、本来
ならば條約自体の中に、日本の法律を
またずして規定されるべき形において、
折衝をなされた。これは御承知のよう
に、イタリアの平和條約なり、ルーマ
ニア、ブルガリアの條約、あるいはさき
かのぼつてヴエルサイユ條約みなしか
りで、相當長く條約の中に連合国財産
補償の規定があつたのであります。最
初わが国の場合もそうであつたのを、
昨日申し述べたように、できるだけ條
約を簡單にして、連合国の方並をそろ
えて、條約の成立を早期にもたらすと
いう趣旨のもとに、條約自体において
はその原則を掲げて、実施細目は別に
日本の法律の形によるという分離の方
法がとられたのであります。しかし條
約の十五條も、これは御承知の通り二
回にわたつて修正が行われております
す。第一回に発表されましたのは、本
年の七月十三日、講和條約草案といふ
ものが発表された。それに統いて七月
二十日に修正されました。最後にだん
だんサンフランシスコの会議も迫りま
した八月十五日に、最後の確定版ができ
まして、そのときは日本との平和條
約のままに、そのままお答えを申し上げた
と思います。

約案ということで、「草」の字がこれまで申しまようか、こうしようかになつております。元の案を読み上げます。第十五條の(a)項の前段は、連合國財産の返還に關することを規定し、後段は、その補償のことを規定しております。後段から読みますと、「この財産は」この財産といふのは連合國財産のことであります、「所定の期間内に返還を申請しない財産は、日本国政府がその定めるところに従つて処分することができる。」この財産が九百四十一年十二月七日に日本国に所在し、且つ、返還することができず又は損傷若しくは損害を受けている場合には、千九百五十二年何月何日に日本国の国会が制定した法律第〇〇号に従つて補償される。ういう書き方になつております。すなはちこの平和條約が調印される以前に、日本の内閣及び国会が協力して、すでに連合國財産補償法というものを制定して、法律番号を付して公布する。この法律番号を付して公布したものを、條約がつかまえて引用して、補償は日本国がきめた法律第〇〇号によつてなされる。こういうことを書くよくな手配が第一段階においてなされました。これは一つの方策であつたと思いますが、これに対しましては、どの「も」また署名しないというのに署名しない條約の原則を受けて、日本國內閣及び国会が補償法だけ先につくて公布するということは、これは條約の一体性を強調する余りに、法律的

も意義があるということで、三回目の八月十五日の最終條約案におきましては、現在の第十五條にありますように、日本国が法律を先に公布するのではなく、「この財産が千九百四十一年十二月七日に日本国に所在し、且つ返還することができず、又は戦争の結果として損傷若しくは損害を受けている場合には、日本国内閣が千九百五十一年七月十三日に決定した連合国財産補償法案の定める條件よりも不利でない條件で補償される。」こういふうに、この條約が批准されて効力を發生するまでの間に、この條約の批准意思と一体として日本国の内閣及び国会は補償法を制定する、こういふうに論理的にも條約の成立と法律の成立とを合せたわけであります。これをもつていたしましても、この條約と法律とは実質的にも、つまり交渉の経緯における実質的にも、かつまた法律論理的にも一休性を持つてゐる。こう申し得ると私は存じます。

それから御質問の第二点でありますて、国会の審議権の問題ですが、お話をのある通りであります。たといこの法律案が條約第十五條にうたわれてあるものであつても、條約と法律とは別である。立法権はもっぱら国会に属するのだから、従つて條約をかりに承認しても、法律を承認しないということは形式的には合いはせぬか。また修正することも可能じやないか。こういふうな御論議であり、ことに條約は昨日衆議院の委員会では可決せられたようあります。まだ国会全体の意思としては成立しておらぬのだから、その以前にこの法律について議会が制定の意願を確定せしむることは適当でない、こ

ういうよくなお説であります。一応お説の通りにうかがわれますが、條約をつくる国家の意思と法律をつくる国家の意思といふものは、この場合まつたく同じでありますて、この條約は国会の承認を得るものでありますて、国会によつて承認さるべきものでありますて、しかしてこの條約の中に先ほども読みましたように、連合国財産補償法といふものを、日本國の意思として内閣及び国会が協力してつくるということを條約の中にもつておる。そこであるならば、條約を承認するその承認意思をもつて、同じ国会がこの法律をまして、條約を承認する、承認に關する憲法の條項と立法に關する憲法の條項——これまた條項を異にしておりますから、これは二つであるべきであります。が、この場合におきましては、国会の意思としては條約に對して働く意思、も、この法律の制定に對して働く意思も同じであるべきだ。形式的にこれを別にわけまして、かりにこの法律を修正することができるといったしましても、この條約にありますように、日本国内閣が国会に提出する法律より、不利益ない條件で補償すると書いてありますから、形式的には修正できません。それは連合国人に有利に修正することは形式的には可能であるが、實質的には昨日も申しましたように、日本國は連合国に對して賠償の責任、その他いろいろな財政負担が重なるわけでありますから、この十五條の法律修正するという国会の意志の働きは、まず

適当ではなかろう。かように存して委
うか。
それから第三番目も、これも條約と
法律の関係で、今後條約が批准されな
後いろいろな法律が出るだろ。その
際の先例にもなるといふお話をあります
が、それはこれも「もつとも」であります
。しかし條約は国際法規であると
同時に、国内法規として国民に対しても
働くことはもちろんであります。従
つて條項によりましては條約を定めた
だけで、あらためて国内法として焼き
直さない場合もありますけれども、通
常国民の権利義務に關係することは、
さらに條約を敷衍して国内法をつくる
場合が多いと思います。しかしその場
合の法律は、條約で確定した事項を國
民に対しても明確ならしめて、國
内手続を完備せしむるという意味で法
律にする場合であります。が、今回のこ
とで言ふ法律はその場合とはいさかか
趣を異にいたしまして、本来條約で書
くべきものを先般申しますように、
法律の形としてまとめて公布するとい
う趣旨であつて、この法律をつくると
いうことは、條約それ自体の定めると
ころになつておりますから、従つて今
後平和條約あるいはその他の国際條約
に関連して、国内法規を敷衍してつく
るという場合とは違つものと、考えて
よいのではないかと思います。

ればわかると思ひます。総理大臣の説の中におきまして、この点に言ひましたように、最初は法律の形として出すことを予定しておつたけれども、取扱上疑義があるから、條約としては今後こういう法律をつくるといふことを、総理自身が第十一国会の演説で言つております。これは私も読んでおります。

それから全権の問題であります。全権委員は多数あられたことでありますけれども、みなそれが、條約を十分勉強されておる。特に吉米地民主党長高委員長は、西村條約局長についてずっと長い時間勉強されたといふことを承つております。その際十五條についても十分御勉強になり、十五條には今後法律をつくるということをちゃんと書かれておつたはずでありますから、これは吉米地さんも御承知でありますことと存じます。以上四点について……。

○内藤(友)委員 内田さんの御答弁を聞きましたて考え方られますことは二つあります。

その一つは、ただいままでの経過をお話になりましたが、こういう経過だから條約の中に入れるべきものとの法律にしたのだ。それは経過論なしではあります。それはまさにそういうでしょう。ところがそれはあなた方がおわかれやつていらつしやるのであって、國民はちつとも知らない。だから私どもの手に渡りましたのはこれなんでもありますし、もしさういう経過論である

ならば公式の国会に対し、先ほどの私の第二点としてお尋ねしたのは、国会が責任を負うかどうかという問題であります。政府と国会が責任があるというお言葉をお使いになりまし
が、それは政府は責任があるかもし
ぬが、国会の責任といふものはこれ
らあるのであつて、今のところ私はさ
いのではないかと思うのであります。
その二つの点は、今あなたの御親切
お答えを聞いて私は感じたのであります。
そこで結論いたしまして、條約
お前たちは賛成するのだから、この法律案には当然賛成しなければならぬの
だといふうな、立法府の審議権のな
束は当然なのだと、御見解を、政
は持つておられるのかどうか。この
点だけを伺つておきます。審議権のな
束はどうなるのか。
○内田(常)政府委員 内藤さんのお意
は、それはお前たちだけ経過を知つ
おるが、國民あるいは國會議員は知
ぬということは、この一点は先ほどど
触れました總理の第十一回国会におけ
る演説の一部を御参照願いたい。第
一点には、八月二十八日に大蔵省がこ
経緯並びに内容を発表いたしておりま
す。
○内藤(友)委員 国会に発表しまし
か。
○内藤(友)委員 国会に発表されな
れば、それは公的なものとはいえない
のである。内々どんな場合であつて
の調印前に……。

ういうようなことを国会に對して言はれたというものが問題になるので、だらその点が国会は責任を負うか負わぬいかの問題です。私はむしろ連合国産補償法といふものは、政令でお出になつた方がいいんじやないかとう。政府の責任において国会が責任負わぬというふうな形がいいんじやいかというのが、その次に私がお尋ねしたいことになるのです。○林政府委員 今お尋ねの点でござりますが、これは先ほど内田政府委員から御説明いたしました通りに、この條約の実質的な一部をなしておるだけありますて、條約の御審議を経た場合には、当然国会とされてもこの法案を同時にと申しますか、同時に成立になりますべき立場にあるのだうと考えておるのでござります。

○内藤友委員 それでは最後につ、さつきのお尋ねでございますが、條約によりまして立法府の審議権の限はするのですか。しないのですか

○林政府委員 憲法第九十八條を見ると、日本国が締結した條約及び確された国際法規は、これを誠実に遵守することを必要とする。これは憲法の規定です。従いまして日本国といしまして、国会の御承認を得て正式に成立いたしました国際條約は、日本全体を拘束いたしますと考えております。

○内藤友委員 私はそういうことをお尋ねしているのじやない。承認をした條約であるならば私もその言に従ますが、実はまだ得ておらない。この條約はまだ審議の途中なんです。それで私がお尋ねしたいのは、何といふですか、全權といふものはこれは外務

りまして、結局において補償する金額を決めるように、法律の中に盛り込むことに成功いたしております。

似しまして第三点につきましては、三分の二主義がいいのか、あるいは損害額、要補償額というものをわけて考へる、いろいろな見方にかかる、諸君いかがお考えですか。

が、必ずしもイタリアに認められた特
徴でなく、たとえば、音楽家とか、

典が、わが国の方では全然認められなかつたとは、考えなくともいいのではないかと存じます。

○淺香委員 非常に詳細なお答えをいたしましたが、その答弁の最後に、イタリアの平和條約で損害補填に対し

て必要額の三分の一を支拂うというお話をされました。今度の日本が連合国に補填しようとする内容は、さきに

イタリアが三分の二の補償を支拂つたのに對して、今度日本では全額拂わなければならぬ。その理由については抽

象的ないろ／＼なお話をありました
が、いま少しく、何というか、底を流
れておつた根本的な理由が何かあれば

○内田(常)政府委員 これはどうもはたして根本的な理由かどうか、私も断定づけは、つらうります。まことに

定かでないであつて、大三分の二主義と——これは自分を弁護して申すわけではありませんが、先ほど來申しましてよう二、三の限定

でカバーをとつておるわけであります
が、ただこの理由として外務省を通じ
て伝えられたところによりますと、イ

タリアは敗戦国でありますけれども、途中におきまして例のベドリオ政権ができる、連合国に協力してドイツに当つた。その点をイタリアが強調せられ

昭和二十六年一月七日印刷

昭和二十六年十一月八日発行

上で認められた。わが国はその形がないから、ほかの形で、損失額と要補償額とを算えるとか、その他の原因とか、資格者の限定という形で與えるほかはないということ、結局においてはイタリアよりも損をさせない。先ほど申しました第一点及び第二点を合せまして、損をさせないという形になつたようにお考えくださつてよいのではないかと存じます。

○議長委員　よくわかりましたが、今度の條約は御承知の通り、和解と信頼の條約であります。過去の敗戦国が結んだ平和條約に対する、今度は非常に惠まれた有利な條件であった。こういうことが一応いわれているのであります。が、賠償の問題は、私ども聞き及ぶのに、すべて打切りの原則を立てられておる。その主張がそのまま通りうのであります。第二種類の賠償のために途に今度のような第二種類の賠償を日本に課すようになつた。ここに国民としていささか割り切れたものがあります。第二種類の賠償といわれておりますところの、中立国におけるところの日本及び日本国民の財産まで、万国赤十字社に渡さなければならぬ義務を負わせた。さらに今回の連合國側の戦闘行為によつて受けた損害まで、ここに補償しなければならぬ。さらにイタリアの條約は、ただいまのお話で理由を承りましたが、非常に寛大なものであつたといわれている。そのイタリアが連合国人に対するところの補償は三分の二であつたのに、今回日本が戦勝国に支拂わなければならぬといふのは、全額支拂わなければならぬといふなど、主觀的なながめました場

合に、今度のこの法案に対しましても、率直に言えば、国民感情として割れぬものがあるうと私は思うのであります。そこで政府側の方から国民が大体こう考へておるということに立脚して、この疑点となるような点をいま少し結論的に納得の行くよう、聞かせていただきたいと思います。

○内田(常)政府委員　和解と信頼の條約であると私ども存じておりますが、他面賠償とか外國財産あるいは中立国における財産の接收、あるいは日本国内における連合国人財産の補償というような、幾多の痛い点は残つておるのではあります。しかしながら他面総理がしばく申されておりますように、わが國もこれから新しく出発して國際場裡に乗り出して行く際に、直接日本國にあつた連合國人の財産被害を受けたもの、あるいは近隣において日本軍隊に蹂躪されて損害をこうむつたもの、あるいは中立国における財産の処理して、列強との関係をも調整し、近隣諸国との将来の友好への礎石にするに、捕虜等に與えた苦難の救濟、敗戦国として最小限度のことは、いかに寛大である和解の條約であつても、さらに今までの外債の償還処理、その他はむしろ進んでやるべきではなかろうかといふような気持が、政府全体にあるようでありまして、私どもはそういう考え方のわく内におきまして、連合国財産の補償につきまして、初めからこれを踏み倒して一錢も拂わぬというような條約なり、法律案の内容によるものいかがかと思われます。ただイタリアその他の以前の例から此べき年を以て、連合国がわが國に

日本の為替、財政負担との調整と
うことも考へなければなりませんか。
・当事者といたしましては、一つの
く内でできるだけ努力をいたし、公
なものといたしたつもりであります。
・なおイタリアの「三分の一」ということ
に対しても、わが国にそういう規定が
いということにつきましては、先般
説々と申し述べましたように、総合
指数といたしましては、私はイタリア
三分の一主義よりも、この法律の補
額による方が、はるかに日本の財政
に対する影響なり、あるいは今後の暗
合点数としてはどうもこちらの方が
いようにも考えられます。何とぞ御
承願いたいと思います。

す。本日はこれをもつて散会いたしま
す。
午前十一時五十三分散会

本日はこれをもつて散会いたしま
す。
午前十一時五十三分散会